

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 21 DE MAYO DE 1905

NUMERO 891

**MAURO R. FERNANDEZ** } despacha de 12 m. á 3 p. m.  
 En su oficina calle 4a. Sur,  
 frente al Banco de Costa Rica

Médico y Cirujano Enero 7.

### HOTEL ATLAS

Este Hotel está situado frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico, ó sea en la parte más higiénica de San José. El edificio fué construido expresamente para Hotel; está montado con todo el confort necesario: cuartos independientes en el segundo piso con alambrado eléctrico, casacón inodoro, baños, cocina europea; precio por día \$ 1.50. Los pasajeros del Ferrocarril al Pacífico puedan tomar el tranvía en la Sabana y apearse enfrente al hotel.—A. SADO, Administrador. Mayo 13. Im.

## El Almacén 'La Alhambra'

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS y C. Los hay de todas clases y tamaños para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

## Semillas Frescas para hortaliza

Las únicas verdaderamente buenas á un precio verdaderamente bajo, son las que venden en el depósito de materiales de don Policarpo Ramírez, 150 varas al Norte de "La Cabana". Toda orden por \$ 1.50 ó más se manda franco de su porte á cualquier parte del país.—J. A. WOLLENWEBER, San José, mayo 11, 15 v alt

### NUEVO HOTEL

Bajo el nombre de AMERICAN HOTEL y en el alto del Almacén de Robert Hermanos, se ha vuelto á abrir al servicio de sus numerosos clientes y del público en general, el antiguo y renombrado Hotel y Restaurant Central. Con el nuevo nombre se han introducido en este Hotel innumerables reformas, entre otras el muy favorable y ventajoso cambio de casa. En el nuevo local encuentran sus favorecidos salones regios para comedores, magníficos cuartos bien ventilados y amueblados con gusto exquisito. PRONTITUD Y ESMERADA EN EL SERVICIO

La cocina está bajo la dirección de uno de los mejores cocineros que han llegado al país, y el público comensador ya sabe que siempre se ha distinguido en satisfacer al gusto más exigente y refinado. CANTINA BIEN SURTIDA. CENAS TODAS LAS NOCHES. ESPECIALIDAD DE LA CASA ES EL ASEÓ.

NOTA.—Se aceptan encargos de banquetes, comidas, almuerzos fríos, refrescos, cenas y toda clase de servicios á domicilio. Todo á precios sin competencia. Mayo 11.

### T. ASSMANN & CO.

— AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS —

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

## Cuarentena en Nueva Orleans

Se hace saber á todas aquellas personas que deseen ir á Nueva Orleans, que según acuerdo del Cuerpo de Sanidad de ese mismo lugar, todo pasajero debe proveerse de un certificado firmado por el señor Cónsul de los Estados Unidos en San José, y por don Mariano Guardia á nombre de esta Compañía, en que conste que ha permanecido en esta ciudad ó en lugares vecinos á la misma, CINCO DIAS COMPLETOS.—San José, mayo 6 de 1905.—p. p. United Fruit Co., Costa Rica División, R. J. SCHWEPPE, Administrador.

## SERVICIO REGULAR

entre Limón á Colón. Via Bocas del Toro. La lancha de Gasolina ANETTA, que sale de Limón todos los viernes á las 6 de la tarde tomará pasajeros para Colón, con trasbordo en BOCAS en el vapor J. B. CAMORS, que sale de este puerto para Colón los dos de la tarde todos los sábados. Precios de pasaje primera clase \$ 12.00 americano. Segunda clase \$ 9.00 oro americano. Para pormenores, diríjase á Felipe J. Alvarado y Co. 16 de Abril. Im.

## Ferrocarril al Pacífico

— NUEVO ITINERARIO —

Con el propósito de proporcionar más facilidades á los señores pasajeros y de mejorar el servicio, se ha modificado el itinerario, estableciendo dos trenes diarios en la División San José—Santo Domingo con servicio de pasajeros. Los trenes, pues, correrán del 20 de mayo en adelante así:

EN LA DIVISION SAN JOSÉ—SANTO DOMINGO  
 Saldrán de San José á las 8 a. m. y á las 3 p. m. llegando á Santo Domingo respectivamente á las 10 50 a. m. y á las 5 50 p. m.  
 Saldrán de Santo Domingo á las 7.50 a. m. y á las 12.30 p. m. llegando á San José respectivamente á las 12.14 p. m. y á las 5 p. m.

EN LA DIVISION ESPARTA—PUNTARENAS  
 Saldrá de Esparta á las 9 a. m. y llegará á Puntarenas á las 10 a. m.  
 Saldrá de Puntarenas á las 4 p. m. y llegará á Esparta á las 5.25 p. m.  
 NOTA.—Estos trenes harán también el servicio de carga; pero las bodegas se cerrarán una hora antes de la salida de los trenes.—En "La Gaceta Oficial" se ha publicado el itinerario completo. — San José, 16 de mayo de 1905.—N. CHAVARRIA MOÑA, Administrador General. 47.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Bricieño**  
 REDACTORES,  
**Leonidas Bricieño, Segundo Ispizá**  
 ADMINISTRADOR,  
**J. Manuel Vega**  
 OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION,  
 25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
 Avenida 3ª, Oeste  
 Teléfono N.º 96  
 APARTADO 109

### Apuntes sobre nuestro aspecto social

VII

#### Conclusiones La opinión pública — Evolución

Donos por ahora terminadas nuestras someras investigaciones, no sin hacer constar con decia el ilustre Castelar gloria de España, que "ningún esfuerzo por el progreso universal se pierde". Sin la fe en la renovación del ambiente social que es la esfera donde perduran las grandes maravillas del corazón y de la inteligencia, sin el impulso vigoroso de los que ansiamos soñar los enervamientos de un raquílico ocio y sin la voz de aliento por lo menos de los hombres de buena voluntad para salir del estancamiento en que por ahora vegetamos, quizá nos sorprendería la susera de la luz redentora de las naciones, con nuestra hoz á medio afilar, vacilantes en el surco de la siembra, y temerosos de que el vendaval de los pueblos civilizados nos arrastrara á su paso.

En el proceso de la civilización, las naciones primeras en las funciones de su vida pública, buscan la orientación de sus destinos en el oráculo del tiempo y de la época, y la voz del progreso que es el acento de la civiía moderna, lanza sus pronósticos en el bufido de la locomotora, en el traquetear de las máquinas y en los ruidos del trabajo, en toda su manifestación. Y si los hombres públicos, que son como los pararrayos de las tempestades sociales, se enojen de hombres, apenas para dar paso á la avalancha de la renovación y al soplo de la vida integral, — qué vamos á hacer nosotros, pobres sonadores del progreso, sin más que débiles fuerzas para secundar la intención!

La misión de los hombres públicos es algo más trascendente y responsable que la simple representación de la cultura ó del Estado. Porque sobre los hombres públicos, pesa la responsabilidad del progreso de su tiempo y más todavía, porque siendo ellos como los grúas que conducen una gran máquina de modo indirecto, si estos hombres olvidan su responsabilidad, se hacen tácitamente cómplices de la indiferencia y de las contemporizaciones.

Una generación cenfia en los hombres públicos sus más caros intereses: la juventud, la adolescencia, el trabajo, en toda su manifestación. Si estos hombres aprovechan la buena fe de la sociedad, para hacer una estafa al progreso y á la civilización, precioso es dejar caer sobre ellos sin vacilación y sin pueriles preocupaciones de menja, el martillo del anatema y el golpe del estigma por su consciente irresponsabilidad.

Estadistas improvisados que pasan por las esferas del poder como una sombra, figuras decorativas de gabinete que nada aportan á la colaboración nacional, deben ser despojados de su investidura política, porque precisamente estamos en el siglo de la acción y de la actividad.

Los hombres públicos por otra parte que llevan á cabo una feúda ó intensa labor, podrán ganarse la gratuita impopularidad como resultado eficaz de la transcendencia de sus obras, mas "si el oro hablara, clamaría contra el fuego y el crisol que lo purifican" y "si la tierra hablara, clamaría contra el arado que rasga sus entrañas".

En resumen diremos que nuestros hombres públicos están muy á la vista para poder analizarlos imparcialmente: "por sus frutos los conoceréis" indica el Evangelio.

Los hombres públicos, que en la loza de disección, podamos despojar de sus vestiduras materiales, pero que todavía quedan vestidos por la tónica regia de sus méritos, esos son los representantes legítimos de la cultura y de la civilización.

Los hombres públicos que tras de sí dejan una estela de luz, por donde ha cruzado la barca de la vida, portadora del trabajo y de la idea, esos son los hombres faros y los hombres "olímpicos". En resumen y en resumen, declaramos solemnemente, que nuestro estado social, en el rápido trascurso de un siglo, presenta un aspecto culto con relación á lo prematuro de su desenvolvimiento. Mas también declaramos, en gracia de la severa imparcialidad para lanzar un juicio arriesgado y crítico, que nuestra civilización es todavía muy desvelada.

A la vez que ostentamos un teatro suntuoso digno templo del arte, hay una cárcel infamante, manión de toda clase de degenerados, colegios, palacios y escuelas chozas, cuarteles pretrechados, y terrenos sin cultivo, instituciones de oro y resultados de escoria, asilos opulentos y hogares sin pan, cabezas gaulias y hombres á tipo, empuerados, moviéndose y obreros postes, conciencias de sol y corazones de abismo.

La evolución es la fuerza universal, inmanente, que reconcentra y extiende como un ondesje el movimiento de las generaciones y de las cosas. — DOMINGO MONGE ROJAS.

### El Teatro Nacional

Cuando en el año 1897 se estrenó el suntuoso coliseo, las ideas de respeto eran muy otras de las que reinan hoy.

El público asista trajado con entera elegancia y esta nota agregada belleza á la mucha que se ostenta hasta en los detalles más insignificantes del edificio.

En aquella venturosa edad, los artistas que solicitaron el favor del Gobierno traían como credencial el arte, del cual eran sacerdotados devotísimos.

La Mary, la Leroux, van Loo, Bagné, serán recordados siempre por nosotros como emblema de una época de verdadero renacimiento para la vida artística josefina.

Reviden aún en la memoria de los entusiastas, las energías que se tenían por agotadas. En los palcos audieron á aplaudir las matronas retiradas y resignadas á no comparecer más al teatro en una ciencia sentada, de un conoctrante matemático ó de un, do de los que yendo hasta el fondo del alma jultan espontáneamente las manos en palmadas atencoras.

En los pasillos los abandonados fracs volvieron á agitarse; y sus dueños que ya se creían tan relegados al olvido como ellos, encendieron el conoctrante salvosos asustados por los recuerdos de antaño, donde como adorno se deslizaba siempre la historia de alguna aventurilla galante ó cuando menos la apología de artistas que fueron.

Las opulentas bellezas que son gala y honra de nuestra hermosa tierra, acudían solitas como puñados de flores que Costa Rica colocara ante los altares del arte.

¡Tiempo que por desgracia no hay vuelta! No han trascurrido diez años y ya todo varió. Nuestros pollos se alistan tan s'co con el deseo de gustar la velada menos mal que en los corrillos del aburrimiento de calles ó de parques. Nuestras bellas apenas si acuden de mala gana á exhibir sus gracias, y á pasar el tiempo de una manera diferente.

De las tablas ha huido el arte cansado de verse ¡ay! maltreado de continuo.

### a rtas de mi cigarral

San Antonio de Belén, Mayo 15.—Como en mi anterior dije, la causa Nacional es la mejor vista en la localidad; y no es farsa.

Los laboriosos belemitas no podían ser ingratos con un hijo de la provincia: Pero como para todo hay gente en la vida "un demócrata" se viene, lanza en risbre desmuntándose en el alfiler de "La Unión" (estétila).

¡Ciertamente, los ciudadanos del distrito no habían querido inmiscuirse en la actual contienda política, para evitar divisiones, pero como el bien público es antes que intereses particulares, la mayoría, "entendian bien", optó por la candidatura del eximio ciudadano Lic. don Cleto González de los Santos (estétila)... ¡Yo esencial en publicar que todo San Antonio era electista"... ¡Y qué! Las personas de elevado criterio, las que desean el bien de nuestra patria, las que no se dejan embucar con falsos ideales, "que son la mayoría", pertenecen al electismo. Para formar la Directiva se escogieron personas de carácter firme e independiente, y de ideas y doctrinas nacionales.

Y si no fuera así ya los firmantes hubieran protestado; pero como tienen convicción de haberse adherido al mejor partido, en sus puestos permanecerán hasta alcanzar la victoria, pues la derrota no puede venirle á la libertad, justicia y verdad que es el lema de él.

Los guariterías formaron una pequeña Directiva, cuando vieron que el campo había sido invadido; pero ya es tarde: nuestras inuestas triunfadoras desde el primer momento serán invencibles en los convulsos electorales. "Nosotros fundamos la Directiva solos", dicen: no habían de ser tan cándidos. ¡A qué vinieron el Domingo siete" el doctor Marcos Rodríguez el licenciado Victor Torres... ¡Seguramente que á pasar!!

La bandera blanca, símbolo universal de la paz, es la que cobija al partido Nacional: el trébol encarnado, símbolo de la felicidad, es la divisa guariterista. Ahora bien: una bandera puede cobijar toda una nación; una divisa es el distintivo de un "partido". Una bandera por medio de la paz puede llegar á ser feliz. "Bañones para qué partidas" "buscadores de la felicidad".

Para terminar diré que los que quieran convenirse de lo dicho anteriormente, pueden darse un pasito por acá. "¡Ver y creer!" —Las enfermedades inherentes á la gente monuda están tomando incremento. El sa-

rampón es el que marcha á la vanguardia. Previendo la viruela estuvo hoy el Médico del Pueblo vacunando en las escuelas.

—Se preparan varios matrimonios. A todos los que pronto abrazarán la vida conyugal les deseo felicidades mil.

—La cáñera se ha quedado "fin statu quo". No dice nada de nuevo. Ojalá pronto se reanudarán los trabajos.

—Con la sequía que hubo durante algunos días en la semana antepasada, se perdieron muchas milpas en El Ojo de Agua. ¡Pobres agricultores!—Duque Gris.

**La elaboración de hielo**

Don Walter J. Ford, empresario de la fábrica de hielo de esta capital, se acercó ayer á nuestra oficina para manifestarnos que eran inexactas las apreciaciones contenidas en nuestra edición del presente respecto al artículo que elabora.

Lo dicho por nosotros era una repetición de lo manifestado por uno de los regidores en una sesión municipal, lo que nos salva de toda responsabilidad respecto de las afirmaciones que, tal vez con justicia, han herido la susceptibilidad del señor Ford.

—El artículo que nos oímos: "La calidad de este artículo en San José es bastante mala, lo que no sucede en Limón y Puntarenas, en donde hay fábricas que dan un hielo de primer orden."

No es raro encontrar en el hielo que se consume en esta población residuos de trapo y otros objetos, como el resultado de un defecto que existe en la fábrica de este artículo.

El año 1897 la municipalidad de este cantón dispuso que las fábricas de hielo usaran aguas filtradas, pero tal disposición no ha sido acatada por los industriales del ramo.

El señor Ford sostiene que el fábrica el artículo perfecto cuando se tal vez en los establecimientos, por falta de aseo, se sirve el artículo con cuerpos extraños y que la publicación hecha por nosotros va en contra de sus intereses. Puede creer el señor Ford que de nuestra parte no hubo la menor intención de dañarlo y que simplemente nos limitamos á hacer público lo que se ha extendido en forma de rumor por uno de los señores regidores. Si el regidor no está en el orden, mejor para el público y mejor para la higiene.

**Noticias cablegráficas**

San Petersburgo, 19.—Un oficial extranjero ha recibido un telegrama de Rojstevsky en que le dice que está inocente de las infracciones de neutralidad que se le imputan. El telegrama se considera como una indicación de que Rojstevsky se dirige al Norte.

—Se anuncia que varios torpederos de la flota de Rojstevsky regresan á la bahía de Kamranh, averiguados.

París, 19.—El correspondiente de "El Eco de París" en San Petersburgo dice que según último despacho Rojstevsky padece de parálisis.

Londres, 19.—El reciente caso del maltratoamiento de un alférez por sus camaradas á bordo del crucero británico, Kant, ha tenido funestas consecuencias. El alférez se vio obligado á salir del servicio por haber cometido semejante escándalo á bordo de su nave. Los demás culpables también han sido castigados. El acontecimiento tuvo lugar en la Santa Bárbara, donde los alférez intentaron desordenar y azotar á un camarada impopular. Este sacó un revólver ó hirió á uno de los señores en la boca. Intendimiento relativo al incendio en la Cámara de los Comunes el castigo que se había dado á los culpables y agregó que el almirantazgo está resuelto á poner fin á tales escándalos.

Washington, 19.—El Ministro de la China dice que sus compatriotas están serios en su intención de boycotear los productos americanos, á no ser que nos conformemos nosotros á ciertas obligaciones impuestas por los tratados, desde el lapso del tratado de 1894, la exclusión y deportación de los chinos de los Estados Unidos. El Ministro dice además que su Gobierno reclamará indemnización por daños sufridos. Será una tarea sumamente difícil negociar un tratado que sea aceptable al Senado.

Méjico, 14.—Ya ha sido ultimado el proyecto candillo moro Pala, perseguido por espacio de dos semanas por las fuerzas americanas al mando del general Lecarduo Wood.

Washington, 19.—Mr. Taft escudará las declaraciones orales en la investigación del asunto Bowen Leominster. Se han llamado testigos de Nueva York.

París, 19.—En la convención de la unión de instrucción nacional de padres de familia, el doctor Dike Acland dió una importante conferencia sobre el sueño. Dijo que es demasiado corto el tiempo que se concede para dormir á los muchachos en las grandes escuelas de Inglaterra. Ocho horas de sueño debiera ser el minimum para adultos y 10 para los muchachos.

Barcelona 19.—Efectuóse un gran mitin en el teatro de ópera de los opositores á la corrida de toros. Uno de los oradores dijo que la infatigable popular por esta diversión ha sido responsable en gran parte por la pérdida de las colonias españolas. Un representante del Gobernador incorporó al orador por estas palabras, lo que dió por resultado un gran alboroto que se continuó en la calle. Una señora habló contra la diversión en nombre de las mujeres de España.

Wintnigilla, 19.—Una disputa motivada por el juego dió por resultado un duelo con pistolas entre un teniente naval inglés de apellido Fordrenck y un cubano con gran alboroto que se continuó en la calle. Una señora habló contra la diversión en nombre de las mujeres de España.

Petersburgo, 19.—Rusia llama la atención de las potencias á la invitación extendida por el Japón al Emperador de Corea de visitar al Mikado. Insistió Rusia que la visita debe ser en un orden de embajadores con gran alboroto de Corea se cree que no se aceptará. Opina la cancillería rusa que una vez que salga de su país, jamás regresará porque el Japón trata de rom-

per el último lazo que le al Emperador de Corea á su pueblo.

Santiago de Cuba, 1.—Máximo Gómez ha sido objeto de numerosas manifestaciones de simpatía popular. Antes de enfermarse hizo varias importantes declaraciones contra la política del gobierno, que consistió en su tendencia á copiar los métodos de España. Declaró miembro del partido facionista y expresó su intención de visitar varias provincias durante la campaña política. Emilio Núñez, gobernador provincial de la Habana, quien se encuentra con Gómez considerase su favorito entre los miembros de la presidencia.

Saigón, 19.—El correspondiente de un periódico de Hanoi, quien fué apresado á bordo de un juncos y que permaneció algún tiempo á bordo del insuista de Nebogotoff, dice que los oficiales rusos pronto esperan un combate.

Colonia, 19.—Según avisa un despacho de Pez, el Sultán rechazó las propuestas francesas por ser incompatibles con los tratados existentes, pero consintió en organizar una fuerza de dos mil hombres, bajo instructores franceses.

Hongkong, 19.—Un correspondiente de la prensa marchó á la bahía de Kwangchau, donde observó 150 juncos cargados de provisiones para las rusas que están fundados en 20 millas al Suroeste del Cabo Juan. Los juncos mostraron luces, las que se apagaron al aproximarse el vapor á Kwangchau.

Tokio, 19.—La noticia de la marcha de Rojstevsky de Hongkoke para el Norte, renueva la esperanza popular de un combate naval dentro de poco tiempo. Se cree que el jefe ruso, al haber demostrado la resolución de Formosa á las Pescadoras, y de allí gobernará á Vladivostok, por vía del Pacífico. Se dice que los contratistas que proveyeron de carbón á Rojstevsky en aguas de la Indochina, arreglaron de antemano con los empleados franceses la reunión de las flotas en la bahía de Kamranh y Hongkong.

Petersburgo, 19.—Los rumores expresados ayer relativos al colapso de Rojstevsky y que la flota perderá á su jefe, son infundados. El adecan del ministro de Marina Cap Zilotti está autorizado para anunciar que Rojstevsky no ha solicitado que se le reponga. La noticia que el Japón ordenó debido á la resolución de Rusia del mal estado de su salud y de despachar á Birloff á Vladivostok, donde tomará el mando supremo naval en Extremo Oriente, caso que el exito corone los esfuerzos de Rojstevsky en la próxima batalla.

Al-Jandripol, 19.—Hoy se encontró el cadáver de un polizone. Había sido atacado durante la noche. Está apesadumado de muerte. Le trozaron la nariz, las orejas y le sacaron los ojos.

Petersburgo, 19.—El discurso de Balfour en la Cámara de los Comunes relativo á las defensas de la India, continúa llamando la atención de la prensa. El Novos Freyma expresa reproche respecto á la actividad británica en Afganistán y Persia. Dada de algunas expresiones inglesas á favor de la reconciliación entre Inglaterra y Rusia.

Singapore, 19.—La mañana del 16 los rusos se hallaban en 13 30 latitud Norte y 111.30 latitud Este, ó sea como 120 millas al Noroeste del Cabo Varela. El día 15 el vapor alemán Sevostyavich, de 40 mil toneladas, á 40 millas distante del Cabo Varela. Gobernaban con rumbo al Norte.

Saigón, 19.—La unión de Rojstevsky con Nebogotoff, se efectuó fuera de las aguas territoriales el día 8. Las escuadras unidas emprendieron viaje el 14, gobernando con rumbo al Este.

Beilín, 19.—Según anuncian los despachos de Petersburgo, el Kaiser telegrafió al Czár, pronunciando falsas las versiones publicadas de su discurso en Metz. Anuncia el Magdeburger Zeitung que se ha suspendido el proceso por esa majestad. Han dimitido ambos vicepresidentes de la Liga naval. Según parece, el Kaiser no permitirá la continuación de las acciones por la liga, la cual embarrasa la política del Gobierno. La desavenencia anglo-alemana se atribuye en parte á la liga.

Londres, 19.—Debido á la escasez de radium los ensayos que necesitan el uso de este artículo, están casi suspendidos. Dice Sir Williams Ramsay que vale 20 libras esterlinas el miligramo de radium que pesa milésimas de gramo. No se ha fabricado media onza de radium desde que Currie hizo el descubrimiento.

**Cartas guanacastecas**

A UN AMIGO DE LIBERIA

Como ampliación de lo que conversamos en mi último viaje á esa querida región de mi infancia, viene tu carta última que acabo de leer con el interés que ella merece.

Nunca concluíste de admirar en tí ese espíritu generoso, ese corazón abierto, ese temperamento franco y esa aspiración elevada, tan propio de las almas que el altruismo cristiano marca el derrotero de la vida.

Es un consuelo encontrar hombres como tú en este incierto camino de la vida, poder cambiar ideas y bogar en la barquilla de los señores por el lago azul de las ilusiones en donde jamás se viñegan los anhelos.

Pero tú, humano al fin, vences habiéndome de cosas que siempre has visto con soberano desdén, de mirriñaciones que si bien sílban como las serpientes en las marañas, jamás acometen de frente.

Tú que siempre has reconocido que todo corazón alberga un fondo de maldad, no debieras consignar siquiera en tu carta esos menudagos de cosas que por venturoso llevan las membranas del municipio.

La ruin calumnia hizo se de la pasión insana y para escapar sin veneno sólo espera un momento propio.

¿Y qué otro mejor que este en que estamos de tormentas políticas?

¡No has visto cómo, en esta época, los hombres, cual perros rabiosos, se meten inventando el patriotismo y las afiladas lenguas hacia á mansalva!

Pretender no incluirse en la excepción de la regla, sería una gran locura, pues en los días

de tempestad todo lo existente está sometido al rigor de la inclemencia.

Lo que de mí digan mis malquerientes, no me afecta, porque no es de ahora que la alevosía quiere anonadarme con sus rudos golpes.

Puede ser que me ofendan, pero lo hago así por mis compañeros, por mis amigos, porque se trata de mi provincia.

Se dice que mis móviles para con el Guana caste son interesados, que mi guanacastequismo es vano alarde, que mis amigos y yo bus camos un fin egoísta y perjudicial para una parte de la provincia.

Esto, como dicho, buen amigo, y eso es lo que tú, en párrafos amables, me trasmites.

Bien, oye lo que te voy á decir:

Yo no sé en dónde están esos móviles inteados de mí parte; yo no alcanzo á comprender cuál es ese interés.

"La diputación", digo por allí gritar á los que se han declarado rivales míos.

Si, la diputación, y todo porque por dos veces consecutivas los electores han llevado en sus papeletas inscrito mi nombre como candidato á una curul en el Congreso de la República.

Por sí no lo saben, díles á esos señores que yo nunca he solicitado esa candidatura, que tal asunto espontáneamente me la propusieron; y que si por segunda vez la acepté fué porque no me arredraba el temor de una segunda derrota.

Eso lo puede decir don José Cabezas, quien díes antes de la elección, estuvo en mi oficina en esta ciudad, efectuando transacciones que rehusé primero, porque yo no era el llamado á oír al señor Cabezas sino á los electores; y se me dio, porque este caballero venía á proponerme una cosa que iba contra el pacto de la Unión Guanacasteca y contra formales compromisos, cuales eran los de elegir á mi excelente y buen amigo don Francisco Mayorga Rivas, para diputado suplente.

El señor Cabezas me dijo:

—Lo derrotaré entonces á Ud. de cualquier modo.

—No importa—le contesté,—peor para sus intereses.

—Fué mi época de aspirante á la diputación.

Hoy que sin luchas se presentarán las próximas elecciones de abril, hoy que la Unión guanacasteca saldrá victoriosa porque no habrá cabeza ó cabezas por grandes que ellas sean que derroten "de cualquier modo" á los candidatos que se escogen, hoy, repito, he declarado al momento que no quiero ser candidato á la referida diputación.

¿Por qué?

Porque el Guanacaste cuenta con muchos hombres y muchos jóvenes inteligentes, que con más ilustración que yo, pueden servir esos puestos.

Yo soy simplemente un soldado á quien gustó estar en las luchas y peligros. Mi nombre estuvo bien por entonces, cuando había que sufrir derrotas y con ellas la rechiffa de los que se ufanan de su triunfo.

No sé, pues, diputado, ni candidato si quiero.

¿Qué más está ese móvil interesado?

El que otro, que me lo muestren.

Tuyo, siempre amigo,

LEONIDAS BRICENO.

**Sesión municipal**  
*Ultimos acuerdos*

Antier celebró sesión la municipalidad de este cantón central.

Se tomaron las siguientes disposiciones:

En la solicitud de don Jacinto Jiménez para que se le permita cancelar por abonos una cuenta que es en deber á la municipalidad por impuestos urbanos, se acordó desfavorablemente, poniendo en conocimiento del Procurador municipal el asunto para su cobro por las vías judiciales, si fuere necesario.

Se tomó un acuerdo recomendando al Procurador municipal, active los cobros de créditos en favor del Municipio, por medio de las vías judiciales.

—Se tomó en cuenta la solicitud de la señora Dolores Carazo de Villafraza, relativa á la rectificación de la calle 25 Norte.

Se aceptó la renuncia que como beguista de la Escuela de Obstetricia, por el distrito de San Sebastián, presentó la señora María Joaquina de García, quedando obligada dicha señora á pagar la subvención que recibió del Municipio, durante el tiempo que fué alumna de dicha escuela. Además se nombró á la señorita Ana María Valverde, para sustituir á la señora de García como alumna de la misma escuela.

—Por tener que ausentarse del país, se concedió licencia al ingeniero municipal, y se recargaron esas funciones en don Salomón Escalante, segundo jefe de la oficina Técnica municipal.

**La vista contra el Padre Valenciano**  
*LA ACUSACION Y LA DEFENSA*

Ayer se verificó la vista en la acusación promovida por injurias por la prensa por el joven Secretario del Colegio de San Agustín de Heredia, don Luis Felipe González, contra el cura de esa ciudad, Presbítero don Rosendo J. Valenciano.

*Antecedentes*

Sabido es el alboroto social ocurrido en Heredia con motivo del nombramiento hecho por su municipalidad en la persona de don Roberto Brenes Masón para Director del Colegio de San Agustín. Se reunieron algunos padres de familia y otras personas que no lo eran con el fin de tratar de la fundación de otro colegio, por el descontento de algunos

en enviar á sus hijos al Colegio de San Agustín, con motivo de las opiniones religiosas de su nuevo Director.

En estas circunstancias, el joven don Luis Felipe González puso un telegrama al señor ministro de Instrucción Pública, dándole cuenta sencillamente de que el padre Valenciano trabajaba por convocar una reunión para fundar un nuevo colegio. Esta noticia d-sbarató todo trabajo en el sentido de fundar un nuevo centro de enseñanza y el Padre Valenciano escribió un violento artículo contra el joven Luis Felipe González, en su famoso semanario "El Orden Social", publicación que siempre se ha distinguido por la virulencia de sus artículos.

*Las injurias*

En los párrafos del artículo acusado, el padre Valenciano le hace al joven González, con motivo de su telegrama al señor Ministro, telegrama in cente por otra parte, los cargos de "calumniador", "de falta de rabir" y "mala fe".

He aquí uno de los párrafos del artículo:

"Por lo demás, de todo lo sucedido, queda poco limpio el importantísimo colegio don Luis Felipe González, secretario del Colegio de San Agustín, quien "por arte de una baja calumnia", puso en movimiento al ministerio y á las autoridades; y después de todo sin ninguna cosa que lamentar por lo acaecido: es él quien queda con la "calumnia bien marcada sobre su rostro", etc."

Como se ve, es patente la afirmación calumniosa encerrada en el párrafo anterior.

*Acusador y defensor*

El acusador lo fué el Licenciado don Manuel Coto Fernández y el defensor el Licenciado don Matías Trejos. Ambos estuvieron vigorosos en la argumentación.

Manifestó el primero que el haber puesto un telegrama al Ministro, telegrama que no envolvía cargo ninguno acusable ni indecoroso para el padre Valenciano, pues cualquier tiene derecho de fundar un colegio, no le autorizaba á aquél para lanzar las frases injuriosas de su artículo.

Este punto, que era el eje de la acusación, lo expuso con argumentación concluyente. El joven González estuvo en su legítimo derecho al dar cuenta al Ministro, como podía estarlo otro cualquiera, de que el cura de Heredia provocaba una reunión con el objeto de hacer guerra al Colegio de San Agustín.

Por otra parte, ha sido muy conocida la actitud del Padre Valenciano con motivo del nombramiento del señor Brenes Masón para Director.

El abogado de la defensa presentó como testigos á los señores Víctor Trejos, Santiago Rodríguez y Antonio Gallego, para demostrar que no era del todo exacta la comunicación del señor González al señor Ministro.

Dicen dichos señores que era un grupo de ciudadanos los que pretendían tener una reunión y que se tocó con el Padre Valenciano para conseguir un local para el nuevo colegio en proyecto. Pero dado caso de no ser enteramente exacto el telegrama del señor González y que no fuera el Padre Valenciano quien provocara la reunión, aunque sí es cierto que no andaba ajeno al asunto, le salva ello de la responsabilidad de las palabras injuriosas contra el Secretario del Colegio de San Agustín.

He ahí el punto más interesante del proceso.

El abogado defensor alegó que el señor Ministro, en telegrama al Padre Valenciano, le trató á éste de sedicioso; que las autoridades lo amonestaron y que aun su mismo superior eclesiástico le manifestó su desagrado por su proceder, por todo lo cual tildó de calumnioso al joven González, en lo cual no tuvo ánimo de injuriarlo, pues se hallaría exaltado por acumularse más participación de la que tenía en los planes del grupo de descontentos por el nuevo Director del Colegio de San Agustín.

Otro punto interesante de la vista fué si el joven González era Secretario del Colegio de San Agustín cuando envió un telegrama al Ministro, que fué con fecha 4 de marzo.

Dicho joven cesó en sus funciones el mes de febrero; el propio mes excitó la municipalidad de Heredia á los profesores y empleados á que continuaran



**Oportunidad** A cincuenta varas del cuadrante de la ciudad, en el Rincón de Cubillos, se vende una finca constante de cuatro y media manzanas. L finca está provista del agua de la cañería pública y se vende ya en totalidad ó por lotes; ofrece por sus condiciones y situación grandes ventajas para la construcción. Para precio y demás condiciones entenderse con don Cornelio Leiva. San José, mayo 17. 15v.

**AVISOS ECONOMICOS**

**P**ongo en conocimiento del público que he abierto de nuevo la antigua Tinertería Italiana fundada en el año 1884. Situada en la calle 18 Sur. Casa nº 272 frente a La Tempestad. Donde me comprometo conforme á los últimos adelantos en el arte á dejar satisfechos á las personas que se sirvan favorecerme con sus órdenes. También ofrezco componer y forrar paraguas y sombrillas á precio sin competencia. Domingo Palamichia Febrero 16. 6m.

**S**e venden varias bibliotecas con virtudes, gacetas y un fonógrafo con un muelle conteniendo gran número de cilindros. Diríjase á "El Noticiero". Mayo 7.

**S**e dan \$1,000 á interés, con hipoteca. Se vende ó da en arrendamiento ó cambio por finca rústica, una casa en esta ciudad con hermoso solar cultivado y campo bastante para el establecimiento de lechería ó taller. Informes en esta oficina. Mayo 6. 1m.

**V**endo una casa situada en la 2a. Avenida Sur. Para condiciones entenderse con su dueño. Domingo Villalta Mayo 3. 10 v.

**I**nglés! Inglés! Inglés!!! Todo el mundo sabe que el profesor Edwards es el único que puede enseñar este idioma en tres meses. Ofrece todas las lecciones. \$ 2.00 al mes. Clima delicioso y saludable. San José, Mayo de 1905 Jorge Mora Castro Mayo 6. 1m.

**P**APAS Y MAIZ En el mejor punto del cantón de Tarrazú, vendo terrenos inmejorables para siembras de papas, maíz, etc., etc. También vendo ó cambio por otra finca en esta ciudad—una hacienda de ganado vacuno de ería con casas y demás enseres. 758 manzanas de pastos y otros cultivos y montaña. Clima delicioso y saludable. San José, Mayo de 1905 Jorge Mora Castro Mayo 6. 1m.

**S**e desea comprar una casa cómoda, algo céntrica, de cuatro á cinco mil colones. En esta Oficina informarán. 13 de Mayo. 10 v.

**C**afetaleros; tengo para vender, almámo del famoso café "Maragoguilla" con tan buenos precios alcanza en los mercados europeos. Acordad, porque queda poco.—Gabriel Coronado. Mayo 20. 1m.

**S**e vende barato, dos wagones de cuatro ruedas; casi nuevos, enseres de acero, diríjase al apartado 104. Mayo 11. 10 v.

**D**inero barato. Se desean colocar \$ 3,000 al 10 por ciento. Diríjase A. M. apartado 279. Mayo 19. 10.

**S**e venden en baratillo á mitad del precio corriente, la existencia en maestas de todo tomoño. Diríjase á J. E. Van der Laet. 11 de Mayo. 10 v.

**S**e vende barato. estantes, dos urnas, frascos y demás útiles de pulpería. Casa esquinera frente al Seminario y el Colegio de Señoritas. 11 de Mayo. 10.

**V**endo en Santa Ana la finca que fué de don Cristóbal Guerrero; y dos casas al lado Sur del Parque de Moraña. Don Francisco Boza informará aquí y el que suscribe en Santa Ana, Calle San Trejos.—San José, mayo 7.

**SERVICIO DE COCHE FÚNEBRE EN CARTAGO**

**S**e avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Ariza & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C\$.25-00 siempre que á ellos se les compare un ataud cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no comparen á los señores Ariza & Baldares el ataud, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C\$.50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de esta al cementerio de este centro. Secretario de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 10. 1mo.—Félix Mata.

**A**lmámo de café de muy buena calidad se vende en la Hacienda "La Berrena".—Fabián Esquivel Mayo 12. 15v.

**S**e vende á 1500 varas de esta ciudad una finca. Cuatro manzanas. Casa de habitación cómoda, café, caña y potrero. Extenderse en Alajuela con Caridad S. de Robles.—Mayo 12. 1 mes.

**B**oarding house. Rent furnished rooms with or without board by day or months. For information apply at this office. Mayo 7. 10v

**S**e necesita una casa cerca de la estación no mas alto precio de setenta y cinco colones. Informes Mr Schlutz, casa de Enero 8 años. Mayo 17. 10v.

**C**asa amueblada se alquila una con todo lo necesario para el servicio. Además se alquilan cuartos amueblados con servicio interior y magnífico baño, con ó sin comida. Para informes en esta oficina. Mayo 4. 1m.

**PILDORAS NUEVAS DEL DOCTOR HAYDOCK, PARA EL HIGADO**

(CUBIERTAS CON AZUCAR)

**Dosis una Píldora.** **Dosis una Píldora.** **Dosis una Píldora.** Estas píldoras curan positivamente todas las afecciones malarías y del Hígado. Atacan directamente la causa de la enfermedad, fortalecen el cuerpo y son un preservativo para las epidemias y los ataques violentos. Una botella de las PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK alivia cualquier dolor, anima el espíritu y purifica la sangre.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irrosolución y la tardanza equivalen al antídoto, cuando se tiene á mano el remedio para curarse instantáneamente. Atáquele el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimientos.

**Las Píldoras Nuevas del doctor Haydock para el Hígado** son el mejor específico que ha descubierto la ciencia en todo este país.

**El pueblo las conoce! El pueblo las usa! El pueblo las recomienda!**

LO QUE DICEN CENTENARES DE CASAS DE ENFERMOS DE TODAS PARTES DEL MUNDO. El Dr. Haydock me ha curado de todos mis achaques biliosos. No me voy ya en la necesidad de tomar cinco ó diez píldoras á la vez. Una de sus píldoras me basta. Gracias Dr. Ya no padezco de dolores de cabeza. Mándeme una botella de sus píldoras para tenerla en mi casa. Después de mucho sufrir con un cólico bilioso, dos de sus píldoras me han curado. No los dolores de cabeza. Los doctores me han tratado por estreñimiento crónico, y al fin me dijeron que no tenía remedio. Las píldoras me han curado. No tenía apetito, las píldoras del Dr. Haydock me lo han abierto. Sus píldoras son maravillosas. El Dr. Haydock me ha curado el dolor de cabeza, que era crónico.

De Venta en todas las Botellas. Las Píldoras están cubiertas con Azúcar. Los pedidos serán atendidos con prontitud al recibir del importe: Cinco botellas por \$ 1.00. Comprase cuanto antes. Para obtener las Píldoras Legítimas del Dr. Haydock, de las cuales hay muchas falsificaciones, observese que la firma de W. H. TONE & CO, aparece escrita en cada paquete una docena. No se compren sin este requisito.—HAYDOCK & Co. Únicos Fabricantes, Nueva York, Estados Unidos De América. Mayo 14—12 m.

**LINEA**

**Hamburguesa Americana**

**SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

**"SIBERIA"** **"ALLEGHNY"** **"SARNIA"** **"ALTA"** y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTA" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito, en su oficina, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril el para darles sus billetes. San José, Diembre de 1904. JOHN M. KEITH.

**LA FUNERARIA PEDRO MARQUEZ**

50 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO TELEFONO Nº 18

Ofrece á su clientela y al público en general elegantes lanós y coches para paseos, matrimonios, bautizos, funciones de teatro, etc.

En el servicio de funerales cuenta con todo lo que se relacione al ramo: coches fúnebres 1ª y 2ª, catafalcos, ataúdes desde 2 colones. Sus muchos años que lleva de establecido es la mejor recomendación que ofrece á esta casa. Se atienden órdenes á toda hora de la noche para cualquier servicio. San José, Enero 26. 1 m. A LANDERGREN, Sucesor.

**AVISO**

Quien tenga para vender una buena centrífuga para azúcar, un tacho al vacío con todos sus accesorios, caldera D C todo en buen uso garantizado, puede avisar donde los señores Herrero & Hes.—Mayo 18. 1m.

**Retratos al crayón**

Sírvase Ud darme su FOTOGRAFIA, y me comprometo á hacerle su RETRATO al CRAYON, tamaño grande ó mediano por la insignificante suma de C\$ 5.00, que se devolverá á Ud, si no queda á satisfacción; y le suplico se sirva comunicar el presente aviso á su familia y amigos. En esta oficina informarán. Manuel Zúñiga Azofeifa. Mayo 11

**CERVECERIA TRAUBE**

**Cerveza Negra Lager Beer**

**Marca Estrella**

BEST STOUT POTERR.

Tipografía de EL NOTICIERO

**TRIUNFO COMPLETO!**

El HOTEL UNIVERSO de hoy en adelante será administrado por doña Ramona Cordero, persona de gran práctica en esta clase de negocios y á quien ya admiran los que han podido apreciar sus servicios. A este hotel se le han hecho varias reformas que permiten brindar toda clase de comodidades á los viajeros. Servicio á la carta; precios módicos. Diríjanse las órdenes á don Ernesto Valverde Soto, en Santo Domingo de San Mateo. Marzo 6

**¡Oportunidad! ¡Ganga!**

Tenemos gran existencia de maíz criollo, que vendemos á C\$ 6.00 el quintal; en órdenes de cincuenta quintales descontamos 3 por ciento. Tene mos también un lote de mulas nuevas, muy apropiado para los trabajos del banano. Ofrecemos condiciones muy favorables.—GOMEZ Y CALLEJA. Turrialba. Mayo 5

**Se realizan** Todas las plantas del Jardín de Francisco Gamez, en la Sabana, tiene numerosos rosales, palmeras, Araucarias, azucenas, arbustos distintos y plantas de salón. Todo es surtido de semillas de flores, venidos para mi jardín á 10 céntimos el paquete y \$ 1.00 la docena. Abril 27. 1m

**Jardinería "Los Bucnos Aires"**

Hago saber á mi respetable clientela y demás favorecedores que en la Funeraria de don Jacinto Carbonell y en mi Jardín de propretidad recibí todo encargo de coronas, bouquet, canastas etc., lo mismo que hacer ó arreglar parquitos, dejando satisfecho el gusto mas caprichoso.—GUSTAVO SANCHEZ.—San José, Puerto Escondido, marzo 24. 1m.

**Al público en general**

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos Especialidad en puentas y coronas. Dentadura muy artística y durables.

**ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS**

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Friis, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Teléforo Alaró Calle del Tranvía, Junio 23.